
Первыми отчет обсудили депутаты 
комитета по экологии и природо-
пользованию. Здесь в числе главных 
направлений — охрана атмосферного 
воздуха, а самым важным событием 
прошлого года можно назвать ре-
культивацию до «зеленого холма» 
городской левобережной свалки в 
Магнитогорске.

Развитие здравоохранения, науки 
и образования, сферы социальной 
поддержки и занятости населения 
рассмотрели депутаты комитета по 
социальной политике. В центре вни-
мания — участники специальной 
военной операции и их семьи. Так, в 
прошлом году и с начала этого года 
по инициативе губернатора Алексея 

Текслера был принят обширный 
пакет законов, совершенствующих 
комплекс мер социальной поддерж-
ки этой категории южноуральцев. 
Вопрос находится на постоянном 
контроле правительства области и 
Законодательного Собрания.

На заседании комитета по эко-
номической политике и предпри-
нимательству речь, в частности, шла 
о новом для Челябинской области 
направлении — развитии креативных 
индустрий. Для бизнеса это важная 
точка роста. Стоит отметить, что наш 
регион стал одним из первых в Рос-
сии, где принят закон, который опре-
деляет полномочия в сфере развития 
креативного сектора экономики.

ПАРЛАМЕНТСКАЯ 
НЕДЕЛЯ ГАзЕТА зАКоНоДАТЕЛьНоГо CобРАНиЯ 

ЧЕЛЯбиНСКой обЛАСТи

№ 14(754)

Депутаты законодательного Собрания  
Челябинской области

ПозДРАвЛЕНиЕЕжегодно в Законодательное Собрание поступает отчет о 
результатах деятельности правительства Челябинской области 
за предыдущий год. Напомним, эта обязательная процедура 
предваряет обращение губернатора к депутатскому корпусу, 
в котором глава региона не только подводит итоги прошедше-
го периода, но в большей степени определяет стратегию раз-
вития области на ближайшую перспективу. На минувшей 
неделе профильные комитеты южноуральского парламента 
приступили к рассмотрению отчета правительства по своим 
направлениям. Главное — в нашем обзорном материале.

АлЕкСАНдр ПАТрИТЕЕВ. фоТо олЕГА ТАТАркИНА

ТАкЖЕ В НоМЕрЕ:
губернатор Алексей Текслер инициировал важные 
социальные поправки в бюджет 2025 года...                 с. 2

коМИТЕТы одобрИлИ 
оТЧЕТ ПрАВИТЕльСТВА

Уважаемые южноуральцы! 
27 апреля в нашей стране отмечается 

День российского парламентаризма.
В этот день в 1906 году состоялось 

первое в отечественной истории засе-
дание Государственной Думы. С тех пор 
за более чем вековую историю институт 
народного представительства претер-
пел изменения и стал неотъемлемой 
частью развития государства и общества. 

Законодательное Собрание продол-
жает традиции российского парламента-
ризма в Челябинской области. Сегодня 
в регионе создана и постоянно совер-
шенствуется прочная правовая база, ко-
торая позволяет принимать социально 
ориентированный бюджет, привлекать 
инвестиции, развивать промышленность 
и сельское хозяйство, медицину и обра-
зование, культуру и спорт, обеспечивать 
все социальные гарантии гражданам. 

Основными приоритетами рабо-
ты областного парламента остают-
ся улучшение качества жизни юж-
ноуральцев, защита их прав и сво-
бод, а залогом успешной работы 
— конструктивное взаимодействие 
с исполнительной властью региона. 

Хотим поблагодарить всех южно-
уральцев за оказанное доверие. Ваша 
поддержка — это лучший стимул для 
реализации всех намеченных планов 
по развитию Челябинской области.

Как в 2024 году обеспечивалась об-
щественная безопасность на Южном 
Урале, обсуждалось на заседании ко-
митета по законодательству, государ-
ственному строительству и местному 
самоуправлению. К слову, депутаты 
обратили внимание профильного ми-
нистерства на необходимость реше-
ния проблемы безопасного движения 
средств индивидуальной мобильно-
сти, в первую очередь электросамо-
катов.

Депутаты комитета по молодежной 
политике, культуре и спорту подвели 
итоги выполнения госпрограммы 
«Развитие физической культуры 
и спорта в Челябинской области». 
Главный результат — это увеличение 
числа южноуральцев, регулярно за-
нимающихся физкультурой и спор-
том. В прошлом году этот показатель 
составил более 62%. В Челябинской 
области функционирует свыше 9,6 
тысячи спортивных объектов, вклю-
чая городскую и рекреационную ин-
фраструктуру.

Таким образом, большинство про-
фильных комитетов Законодатель-
ного Собрания обсудили и одобрили 
отчет о результатах деятельности 
праительства Челябинской области за 
2024 год.

Подробности обсуждения отчета 
правительства области комитетами 
читайте на страницах номера.
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Губернатор инициировал важные социальные поправки       
в областной бюджет 2025 года

роМАН рудИН

АлЕкСАНдр ПАТрИТЕЕВ 
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На этот вопрос депутаты коми-
тета областного парламента по 
законодательству обратили вни-
мание, обсуждая итоги реализа-
ции госпрограммы «обеспече-
ние общественной безопасности 
в Челябинской области».

Программа рассматрива-
лась в рамках обсуждения ре-
зультатов деятельности прави-
тельства региона в 2024 году. 

Важным направлением в ра-
боте министерства обществен-
ной безопасности в прошлом 
году стала профилактика пре-
ступлений, совершаемых с ис-
пользованием информацион-
но-коммуникационных техно-
логий. Проведена масштабная 
кампания «Противмошенни-
ков. РФ». База рассылки про-
филактической информации о 
действиях кибермошенников 
составила 500 тысяч адресов.

Область оказывает под-
держку в обновлении мате-
риально-технической базы 
органов правопорядка. В 2024 
году в муниципалитетах уста-

новлены пять быстровозво-
димых модульных зданий для 
участковых пунктов полиции. 
Активно развивается движе-
ние народных дружинников. 
Созданы 122 добровольные 
народные дружины с числен-
ностью 1491 человек. Для при-
влечения жителей в ряды на-
родных дружинников установ-
лена единовременная выплата.

Между тем депутаты ко-
митета обратили особое вни-
мание на решение проблемы 
безопасного нахождения на 
улицах средств индивидуаль-
ной мобильности — СИМ 
(электросамокатов, велосипе-
дов). Уже к 1 июня на улицах 
крупных муниципалитетов 
планируется ввести ряд мер. 
Предлагается определить 
перечень улиц, где для СИМ 
ограничат скорость до 10 км/ч, 
установить знаки и нанести 
разметку для их парковки. 
Для несовершеннолетних 
ограничат допуск к прокату. 
Внедрение комплекса мер на-
ходится на личном контроле 
губернатора Алексея Текслера.

Комитет законодательного Собрания по молодежной политике, 
культуре и спорту подвел итоги выполнения госпрограммы «Раз-
витие физической культуры и спорта в Челябинской области». 
По словам председателя комитета Михаила видгофа, областные 
власти уделяют этому направлению большое внимание.

Школа искусств № 1 — единственная поселковая школа в Ко-
пейском городском округе, творчеством здесь занимаются 370 
воспитанников. от имени депутатского корпуса региона с юбилеем 
школы учеников и педагогов поздравил первый заместитель пред-
седателя законодательного Собрания Денис Моисеев.

Речь идет о дополнительных 
средствах для решения акту-
альных социальных вопросов. 
во вторник инициативу главы 
региона поддержали депутаты 
комитета законодательного Со-
брания по бюджету и налогам.

Часть средств направят на 
помощь Курской области в 
ремонте мест захоронений и 
памятников советским во-
инам, погибшим в годы Ве-
ликой Отечественной войны. 
Такое решение принял Алек-
сей Текслер в ответ на обра-
щение руководства Курской 

регион будет решать проблему 
безопасного движения 
электросамокатов

области. По данным Книги 
Памяти Курской области, 
на территории региона за-
хоронено 677 южноуральцев.

За счет областных средств 
новый импульс получит рекон-
струкция челябинского цир-
ка. Для этого нужно обновить 
проектно-сметную документа-
цию в связи с изменением фе-
дерального законодательства. 
Учреждение относится к фе-
деральной собственности под 
управлением компании «Рос-
госцирк», с которой достигну-
та договоренность, что после 
обновления ПСД начнутся 
работы по реконструкции.

Еще одним 
р е ш е н и е м 
стало финан-
с и р о в а н и е 
проекта «Че-

лябинская область — большая 
семья», который реализуется с 
2024 года. Благодаря этому бо-
лее ста тысяч жителей получи-
ли адресную помощь по месту 
жительства от специалистов 
министерств и социальных ве-
домств, узкопрофильных вра-
чей, сдали нормы ГТО, оста-
вили обращения в мобильной 
приемной губернатора. Проект 
продолжится и в этом году.

Кроме того, финансо-
вую поддержку из бюджета 
получат предприниматели, 
пострадавшие от паводка.

В южноуральскую казну 
также поступят федераль-
ные целевые средства, вы-
деленные региону на модер-
низацию первичного звена 
здравоохранения и обновле-
ние инфраструктуры ЖКХ.

Свыше девяти тысяч спортобъектов 
функционирует на Южном урале

Как подчеркнул Михаил 
видгоф, главный результат 
— это ежегодное увеличе-
ние числа южноуральцев, 
регулярно занимающихся 
физкультурой и спортом. 
В прошлом году этот пока-
затель составил более 62%.

— В Челябинской области 
функционирует свыше 9,6 
тысячи спортивных объектов, 
включая городскую и рекре-
ационную инфраструктуру, 
предназначенную для заня-
тий физической культурой и 
спортом. Ведется строитель-
ство новых и реконструкция 
имеющихся спортсооруже-
ний. В ряде муниципалите-
тов, таких как Аргаяшский, 

Ашинский, Нязепетровский, 
Саткинский, Сосновский, 
Троицкий, Уйский округа и 
Верхнеуфалейский город-
ской округ, появились новые 
физкультурно-оздорови-
тельные комплексы различ-
ных типов — с бассейнами, 
открытыми площадками и 
универсальными игровыми 
залами, — отметил председа-
тель комитета. —  Всего в 2024 
году в Челябинской области 
прошло более 16 тысяч спор-
тивно-массовых мероприятий 
и соревнований различного 
уровня. Регион стал площад-
кой для проведения между-
народных и всероссийских 
спортивных мероприятий.

денис Моисеев поздравил с 60-летием детскую школу 
искусств в Старокамышинске

Поздравить педагогиче-
ский коллектив пришли так-
же представители городской 
администрации, местные 

депутаты и, конечно, вы-
пускники разных лет. В не-
большом актовом зале ДШИ 
не было свободных мест.

В 1965 году, когда школа 
только распахнула двери, в ней 
обучали детей по классу баяна, 
фортепиано и теоретических 
дисциплин. Сегодня откры-
ты классы скрипки, ударных 
инструментов, гитары. Есть 
и вокальное отделение, ко-
торое работает в трех направ-
лениях: фольклор, эстрада и 
академическое пение. В про-
шлом году школа — первая в 
городе — открыла инклюзив-
ное театральное отделение, 
где обучаются ребята с огра-
ниченными возможностями 
со всего городского округа.

— Очень здорово, что в на-
ших малых городах есть та-
кие школы. Спасибо учите-
лям, которые щедро делятся 
своим опытом с учащимися. 
Уверен, что из них вырастут 
хорошие певцы, музыканты, 
художники, люди творческих 
профессий, которые про-
славят наш Южный Урал, 
— сказал Денис Моисеев.
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 Внесение поправок в региональный бюджет 2025 года 
глава региона анонсировал в начале недели.

Детям могут ограничить допуск к прокату электросамокатов.

Денис Моисеев поблагодарил педагогов школы.

ТАкЖЕ В НоМЕрЕ:
экономика области сохранила
темпы развития...                         с. 5
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Губернатор Челябинской 
области Алексей Текслер по-
ручил муниципалитетам 
оперативно решить вопрос с 
присвоением званий почетных 
граждан ветеранам Великой 
Отечественной войны, про-
живающим на Южном Урале.

На днях депутат Законо-
дательного Собрания Алек-
сандр Мотовилов и глава Ле-
нинского района Челябин-
ска Ольга Гущина вручили 
свидетельство и нагрудный 
знак жительнице города 
Александре Митрофановой.

В мае 1942 года Александра 
Николаевна была призвана в 
ряды Красной армии, служи-
ла связистом-телефонистом в 

звании сержанта в 113-й Ле-
нинградской Краснознамен-
ной Авиационной бомбарди-
ровочной дивизии, участво-
вала в боях на Карельском, 
Прибалтийском, 1-м Белорус-
ском, Ленинградском, Даль-
невосточном фронтах, была 
участницей Курской битвы, 
воевала до сентября 1945 года.

— Присвоение звания «По-
четный гражданин города» — 
это не только признание за-
слуг, но и напоминание всем 
нам о важности сохранения 
памяти о героях Великой  
Отечественной войны, о том, 
какими усилиями и жертвами 
была завоевана Победа, — от-
метил Александр Мотовилов.

Год ЗАщИТНИкА оТЕЧЕСТВА

НАГРАДА

ПАТРиоТизМ

По ИНфорМАцИИ zs74.ru

По ИНфорМАцИИ zs74.ru

Законодательное Собрание продолжает проект «80 фактов о Великой 
Победе. Южный урал». Это 80 историй о силе духа, единении и вере в по-
беду наших земляков, сражавшихся с фашизмом в тылу. Видеоролики 
можно смотреть в официальном сообществе регионального парламента в 
соцсети «Вконтакте». С их текстовым вариантом знакомим читателей в 
каждом номере «Парламентской недели». о героическом труде рабочих 
легендарной Магнитки и формировании госпитальной базы в регионе се-
годня рассказывают заместитель председателя Законодательного Собра-
ния Павел Шиляев и депутат Татьяна кузнецова.
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Павел ШиЛЯЕв, 
заместитель председателя законодатель-

ного Собрания:
— Магнитогорский металлургический 

комбинат строился для производства «мир-
ных» марок стали. Стали военного назначе-
ния в Магнитке не производились.

С началом Великой Отечественной  
войны ММК перестраивает работу и при-
ступает к организации производства броне-
вой стали. Уже 23 июля 1941 года сталевар 
Дмитрий Жуков и мастер Егор Сазонов на 
мартеновской печи № 3 выдают первую 
плавку броневой стали, а 28 июля впервые 

в мировой практике катают броневой лист 
на магнитогорском блюминге. Еще через 
три дня, 31 июля, на комбинате получают 
первую плавку стали для танков.

Татьяна КУзНЕцовА, 
депутат законодательного Собрания:
— С первых дней войны на территории 

Челябинской области начала формиро-
ваться госпитальная база. Госпитали ор-
ганизовывались на базе больниц, школ, 
санаториев и домов отдыха. В Златоусте 
госпиталь первой очереди на 250 коек 
разместили в городской больнице.

Александр Мотовилов вручил знак 
«Почетный гражданин города» 
челябинскому ветерану
С инициативой присвоения ветеранам великой отечественной 
войны звания «Почетный гражданин города» выступил прези-
дент России владимир Путин на заседании организационного 
комитета «Победа».

Александр Мотовилов преподнес ветерану букет цветов.

Мемориал, расположенный на территории объекта культурного 
наследия регионального значения — Челябинского элеватора го-
сударственного банка, создан в память о работниках элеватора, 
павших в годы великой отечественной войны.

Андрей Шмидт и молодые активисты 
провели субботник у мемориала 
Великой отечественной войны

История элеватора на-
чалась более века назад. К 
строительству приступили 
в 1914 году и через пять лет 
элеватор ввели в эксплуата-
цию. В 1924 году сооружение 
перешло в собственность Гос-
банка. Элеватор отработал по 

своему прямому назначению 
до середины 1990-х годов. 

На территории сохра-
нился мемориал в память 
о работниках, ушедших на 
фронт в годы войны. Он 
окружен чугунной оградой, 
вымощен мрамором, за огра-
дой растут лиственницы.

Субботник провели за-
меститель председателя За-
конодательного Собрания 
Андрей Шмидт и активисты 
регионального отделения 
Российского военно-истори-
ческого общества. Они помы-
ли памятник, убрали навалы 
из веток, собрали листья и 
мусор, почистили газоны.

— Для воспитания патрио-
тизма очень важна такая прак-
тическая работа с молодежью, 
— отметил Андрей Шмидт.
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коМИТЕТы

«Своих НЕ бРоСАЕМ»

СоциАЛьНАЯ ПоЛиТиКА

цифРА

предусмотрено в областном 
бюджете на 2025 год               
для поддержки сельских 
педагогов и специалистов.

болЕЕ

1,3 млрд
рублЕй

За последние семь лет в Челябинске объем выбросов в атмосферу сни-
зился почти наполовину, а в Магнитогорске — почти на четверть, говорится 
в отчете о работе регионального правительства за 2024 год, который был 
представлен на заседании комитета Законодательного Собрания по эко-
логии и природопользованию.

ПолИНА быкоВА. фоТо лЮдМИлы коВАлЕВой (ИЗ АрхИВА «ЮП»)

ЕлЕНА ПодольСкАя

— У нас действительно 
прорывная динамика по сни-
жению выбросов. Мы одни 
из лидеров в стране в этом 
направлении, — подчеркнул 
председатель комитета Ми-
хаил Махов. — Таких резуль-
татов удалось достичь в том 
числе благодаря рекультива-
ции челябинской и магни-
тогорской городских свалок. 
Ведется работа и по предот-
вращению природных пожа-
ров на Коркинском угольном 
разрезе. Кроме того, крупные 
промышленные предприятия 
модернизируют свои произ-
водства и реконструируют 
очистные сооружения. 

Еще одна важная тема в от-
чете правительства — очистка 
территорий от мусора. В 2024 
году ликвидировано 17 круп-
ных несанкционированных 
свалок ТКО, убрано 138 быто-
вых свалок. Приобретено 1473 
контейнера для сбора мусора. 
Создано 65 новых и обустро-
ено 687 существующих кон-
тейнерных площадок.

— В отчете нашли отраже-
ние мероприятия, которые 

комитет неоднократно рас-
сматривал на заседаниях. Это 
и работа по выявлению и лик-
видации несанкционирован-
ных свалок, и рекультивация 
свалки в Златоусте, а также в 
других городах. Это большие 
по финансированию и рабо-
там проекты, которые были 
успешно завершены, — от-
метил Михаил Махов. — В ре-
гионе продолжается очистка 
пруда на реке Ай в Златоусте. 
Такая же работа, только более 
масштабная, ведется и в Челя-
бинске на реке Миасс. Сейчас 
проводятся изъятия донных 
отложений и очистка русла. 

В 2024 году в регионе также 
обустроили 11 новых пляжей. 
В нацпарках «Иремель», «Та-
ганай», на озерах Тургояк, 
Увильды и на реках Юрюзань, 
Ай, Сатка и Березяк созданы 
спасательные посты.

Депутаты обсудили и со-
стояние гидротехнических со-
оружений в области. В конце 
прошлого года завершился 
капремонт плотины Айского 
водохранилища на реке Ай и 
Нижнеуфайлейского водо-

хранилища на реке Уфалей-
ка, рассказала заместитель 
министра экологии региона 
Марина Гартвик. — На 2025 — 
2026 годы запланирован также 
капитальный ремонт ГТС 
Брединского водохранилища 
на реке Синташте. В планах 
привести в порядок ГТС в Ка-
рабаше, Миассе, Катав-Ива-
новске, Сатке, — сообщила 
Марина Гартвик. 

Все гидротехнические объ-
екты региона внесли в реестр. 
В нем также содержится ин-
формация о состоянии пло-
тин и дамб. 

— Это начало большой 
многолетней плановой рабо-
ты. Опыт прошлого и нынеш-
него годов показал, что у не-
которых ГТС есть сложности 
с эксплуатацией. Это связано 
как с устареванием гидротех-
нических сооружений, так и 
с изменением климатических 
условий. По инициативе гу-
бернатора Алексея Текслера 
этот вопрос был включен в 
работу правительства, — об-
ратил внимание Михаил 
Махов.

комитет по экологии и природопользованию               
обсудил отчет правительства области

курС НА ЭколоГИЧНоСТь

На Южном Урале дадут старт проекту по поддержке бойцов Сво и членов их 
семей, решивших начать свое дело. федеральный образовательный проект «Свой 
бизнес» поддержан губернатором Алексеем Текслером. инициативу обсудили на 
заседании общественного совета по предпринимательству и инвестиционной 
деятельности при законодательном Собрании.

Ветеранам спецоперации и их близким помогут начать свое дело

Обучающий проект будет реализо-
ван на площадке регионального штаба 
общественной поддержки. Каждый 
участник проекта получит полный 
комплекс поддержки, начиная от 

подбора инструментов для развития 
предприятий, консультаций по вопро-
сам ведения предпринимательской де-
ятельности и заканчивая постоянной 
поддержкой со стороны профильных 

На Южном Урале отдельным категориям сельских специалистов, 
а также педагогам, работающим на селе, возмещают расходы 
на оплату жилья, отопления, освещения и услуг по обращению с 
твердыми коммунальными отходами. Реализацию двух област-
ных законов в 2024 году и первом квартале 2025 года обсудили 
депутаты комитета по социальной политике.

более 17 000 сельских педагогов 
получили компенсацию за жилье        
и коммунальные услуги в 2024 году

Педагогическим работни-
кам в сельской местности пре-
доставляется 100-процентная 
компенсация указанных рас-
ходов. Работающие педагоги 
получают ее по месту работы, 
а пенсионеры и бывшие пред-
ставители сферы образования 
— в органах соцзащиты. В 
прошлом году компенсацию 
получили 17 469 сельских пе-
дагогов, а в первом квартале 
этого года — 18 278 человек.

Как отметила замминистра 
социальных отношений обла-
сти Любовь Истомина, если 
компенсация педработникам 
— мера, установленная в соот-
ветствии с федеральным за-
конодательством, то выпла-
ты сельским специалистам 
— решение, которое было 
принято на уровне региона. 
Ежемесячная денежная вы-
плата предоставляется руко-
водителям и специалистам 

областных государственных 
или муниципальных орга-
низаций в сферах культуры, 
медицины, образования (не-
педагогические должности), 
ветеринарной службы, физ-
культуры и спорта, а также ра-
ботникам организаций соци-
ального обслуживания и пен-
сионерам из этих категорий.

Напомним, с 1 июля 2024 
года по инициативе губерна-
тора Алексея Текслера и при 
поддержке Законодательно-
го Собрания размер выплаты 
для сельских специалистов 
увеличили вдвое — до 3470 
рублей. Сегодня, после еже-
годной индексации, ее сумма 
составляет 3609 рублей. В ми-
нувшем году выплаты полу-
чал 7301 специалист. В первом 
квартале 2025 года расходы 
возместят 7567 специалистам.

В целом в 2025 году в бюд-
жете области для поддержки 
сельских педагогов и спе-
циалистов предусмотрен  
1 млрд 300 млн 556 тыс. рублей.

По словам заместите-
ля председателя комитета 
игоря Егорова, обе меры 
поддержки служат допол-
нительным стимулом для 
привлечения квалифициро-
ванных специалистов в села.

специалистов и наставников. Проект 
для ветеранов  спецоперации и членов 
их семей в регионе запустят уже в мае.

— Это пятидневная программа об-
учения основам предпринимательской 
деятельности с получением докумен-
та, а также экскурсионное посещение 
уже действующих в регионе предпри-
ятий, — рассказал председатель ко-
митета по экономической политике 
и предпринимательству Евгений илле. 
— Обучающая программа позволит 

бойцам адаптироваться после участия 
в спецоперации и выбрать направле-
ние, в котором им бы хотелось раз-
виваться в качестве предпринимателя.

К реализации проекта будут при-
влечены специалисты министерства 
экономического развития Челябин-
ской области, центра «Мой бизнес», 
Федеральной налоговой службы, кре-
дитных организаций. Участие в этой 
работе примет и региональное отделе-
ние организации «ОПОРА РОССИИ».

АлЕкСАНдр ПАТрИТЕЕВ. фоТо дМИТрИя куТкИНА
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пАрлАментскАя неделя

Южный Урал сохраняет 
шестое место в России по 
объемам отгруженной про-
дукции в обрабатывающих 
производствах, первое — по 
производству макаронных из-
делий, второе — муки, третье 
— яиц и круп, десятое – по 
производству мяса птицы. 

Хорошие результаты в про-
шлом году показала сфера 
строительства. Объем работ 
здесь вырос почти на 24,7% в 
сопоставимых ценах и соста-
вил 326,8 млрд рублей. 

Заметно вырос оборот роз-
ничной торговли — на 13,5%, 
составив по итогам минув-
шего года почти 1 072,2 млрд 
рублей. На 10,8% прибавил 
оборот в сфере общественно-
го питания. На 49,7% вырос 
объем туристических услуг. 
В регионе комплексно раз-
вивают туристические терри-
тории, вкладывая в создание 
инфраструктуры для отдыха.

— Губернатор Алексей 
Текслер придает большое зна-

чение развитию туристиче-
ского потенциала на Южном 
Урале, созданию комфортных 
условий и инфраструктуры 
для отдыха. В регионе комп-
лексно подходят к развитию 
туристических территорий. За 
последние годы много сдела-
но по привлечению туристов 
в наш регион, — подчеркнул 
Евгений илле. 

 Показатели развития 
малого и среднего бизнеса 
на Южном Урале демон-
стрируют уверенный рост. 
Количество занятых в этой 
сфере увеличилось на 8,1 % и 
составило 634,1 тыс. человек. 
Все больше южноуральцев 

оформляют статус самоза-
нятых. На начало 2025 года 
зарегистрировано 261,4 тыс. 
самозанятых граждан. Вы-
росло и количество субъектов 
предпринимательства — на 
2,8% (всего 144,7 тыс. субъек-
тов), а также увеличился обо-
рот малого бизнеса — на 7% 
(2,4 трлн рублей).

— Мы видим позитив-
ную динамику по многим                         
параметрам: это и объем 
инвестиций в основной капи-
тал, и объем строительства, и 
оборот розничной торговли, 
и большой прирост по объ-
ему платных услуг в туризме, 
— прокомментировал Евге-
ний Илле. — Стоит обратить 
внимание на развитие креа-
тивных индустрий в регионе. 
Челябинская область стала 
одной из первых в России, где 
был принят закон, определя-
ющий полномочия региона 
в сфере развития креативно-
го сектора экономики. Для 
малого и среднего предпри-
нимательства это одна из 
важных точек роста. 

коМИТЕТы
МНЕНиЯ и КоММЕНТАРии

цифРА

зарегистрированы в качестве 
самозанятых граждан на начало 
2025 года.

болЕЕ

261 000
ЮЖНоурАльцЕВ

«В 2024 году экономика области продемонстрировала устойчивость к 
внешнему давлению благодаря активной позиции бизнеса и мерам госу-
дарственной поддержки федерального и регионального уровня. Это по-
зволило региону сохранить высокий уровень социально-экономического 
развития», — отметил председатель комитета Законодательного Собрания 
по экономической политике и предпринимательству Евгений Илле, подводя 
итоги обсуждения отчета правительства. 

ЕлЕНА ПодольСкАя. фоТо олЕГА кАрГАПолоВА (ИЗ АрхИВА «ВЧ»)

ЭкоНоМИкА рЕГИоНА 
СохрАНИлА ТЕМПы рАЗВИТИя

На заседании комитета законодательного Собрания по промыш-
ленной политике, энергетике, транспорту и тарифному регулиро-
ванию депутаты обсудили реализацию транспортной реформы 
в Челябинской агломерации, организацию транспортного об-
служивания в муниципалитетах, а также развитие пригородных 
железнодорожных перевозок. Тему комментирует председатель 
комитета Павел Шиляев.

Павел Шиляев: «В 2025 году 
по направлению «транспорт» 
финансирование увеличено до семи 
миллиардов рублей»

— Для обеспечения транс-
портной доступности насе-
ления реализуется государ-
ственная программа «Развитие 
дорожного хозяйства и транс-
портной доступности в Че-
лябинской области». 
Объем финан-
сирования по 
направлению 
«транспорт» в 
2024 году со-
ставил более 
4,5 милли-
арда рублей.

За счет бюд-
жетных средств 
приобретался под-
вижной состав обще-
ственного транспорта, орга-
низована работа муниципаль-
ных и межмуниципальных 
маршрутов по регулируемым 
тарифам. В муниципалитетах 
было обустроено порядка 300 

объектов транспортной ин-
фраструктуры, субсидирова-
лись пригородные железно-
дорожные и авиаперевозки.

В 2025 году средства област-
ного бюджета по направлению 

«транспорт» в госпро-
грамме увеличены 

до семи милли-
ардов рублей.

П о л о ж и -
тельная дина-
мика наблю-
дается в сфе-
ре перевозки 

пассажиров в 
пригородном же-

лезнодорожном сооб-
щении. В этом году орга-

низовано движение 72 приго-
родных поездов, на маршрутах 
курсируют скоростные по-
езда «Ласточка», «Финист», 
«Орлан», — прокоммен-
тировал Павел Шиляев. 

По ИНфорМАцИИ zs74.ru

По ИНфорМАцИИ zs74.ru

Депутаты комитета законодательного Собрания по социальной 
политике рассмотрели отчет правительства области за 2024 год 
по вопросам здравоохранения и образования, социальной под-
держки и занятости населения. об итогах обсуждения рассказал 
заместитель председателя комитета игорь Егоров.

Игорь Егоров: «Социальная поддержка 
участников СВо и их семей —                     
на контроле правительства области        
и депутатского корпуса»

— В прошлом году значи-
тельно больше южноуральцев 
прошли диспансеризацию — 
86 процентов, по сравнению 
с чуть более 70 процентами 
в 2023 году. Хорошее увели-
чение показателей депутаты 
отметили по предостав-
лению  жителям 
области высо-
к о т е х н о л о -
гичной ме-
дицинской 
п о м о щ и . 
Финанси-
р о в а н и е 
этого важно-
го направле-
ния увеличилось. 
Сегодня в регионе 
приобретается современное 
медицинское оборудование, 
развивается телемедицина, 
создаются специализиро-
ванные центры для хирурги-
ческой помощи, внедряются 
технологии выявления забо-
леваний с использованием 
искусственного интеллекта.

В сфере образования де-
путаты обратили внимание 
на реализацию программы 
инженерных классов в Че-
лябинской области, которая 
направлена на решение зада-
чи подготовки специалистов 

для успешного экономиче-
ского развития стра-

ны. И она должна 
быть решена.

В прошлом 
году и с начала 
текущего года 
по инициа-
тиве губерна-

тора Алексея 
Текслера принят 

пакет законов, ка-
сающихся социальной 

поддержки участников специ-
альной военной операции и 
членов их семей. Это действи-
тельно очень важный воп-
рос, который находится на 
контроле и правительства об-
ласти, и депутатского корпуса 
Законодательного Собрания, 
— отметил игорь Егоров.

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

в соцсети «Вконтакте».
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фоТорЕПорТАЖ

Считаные дни остаются 
до празднования 80-летия 
Победы в Великой отече-
ственной войне. На Южном 
урале готовились к этому 
событию как никогда ответ-
ственно. даже традицион-
ные весенние субботники 
стали неотъемлемой ча-
стью подготовки, особенно 
в знаковых местах нашего 
региона. одним из таких 
мест по праву является Сад 
Победы в Тракторозавод-
ском районе Челябинска. 
На его аллеях установлено 
несколько памятных мону-
ментов — морякам, погра-
ничникам, автомобилистам, 
а также располагается ста-
ционарная выставка воен-
ной техники. В минувшую 
пятницу здесь прошел мас-
штабный субботник, в ко-
тором приняли участие 
депутаты разных фракций 
и сотрудники аппарата За-
конодательного Собрания. 
как это было — в нашем 
фоторепортаже.

фоТо олЕГА ТАТАркИНА

СуббоТНИк В САду ПобЕды
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пАрлАментскАя неделя
лЕТоПИСь ЮЖНоГо урАлА
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СоВМЕСТНый 
СПЕцПроЕкТ

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.

22 апреля 2025 года исполнилось 155 лет со дня рождения 
основателя партии большевиков и вождя октябрьской рево-
люции Владимира ленина. Не одно поколение жителей Страны 
Советов выросло с этим именем и на примере жизни и деятель-
ности Владимира Ильича. Памятный день отмечался в СССр 
ежегодно, но особенный размах он получил в 1960 году. 

ЕлЕНА рохАцЕВИЧ, ВЕдущИй АрхЕоГрАф оГАЧо

«от Москвы до самых          
до окраин…»

В год 90-летия со дня рождения 
Ленина Центральный государствен-
ный архив Октябрьской революции 
и социалистического строительства 
прислал в редакцию газеты «Челя-
бинский рабочий» подборку теле-
грамм от трудящихся Челябинской 
области, хранящихся в фондах архива 
и ранее не опубликованных. Теле-
граммы эти интересны своей искрен-
ностью и непосредственностью. Вот 
одна из них — с I Съезда трудового 
казачества Верхнеуральского уезда от 
2 ноября 1919 года: «Собравшийся I 
Съезд трудового казачества Верхнеу-
ральского уезда 2 ноября 1919 года в 
количестве 320 человек после очище-
ния уезда от белогвардейских банд, 
шлет в Вашем лице привет трудовой 
России и дает торжественное обеща-
ние отдать все, что может, на борьбу 
против издыхающей буржуазии».

Или другая телеграмма, от 23 апреля 
1923 года: «Мы, учащиеся 52-й же-
лезнодорожной школы при станции 
«Уфалей», приветствуем Вас, доро-
гой Владимир Ильич, с днем Вашего 
рождения! Зная о Вашей болезни, мы 
очень сожалеем, что Вы не можете этот 
день провести так же, как мы. Шлем 
Вам сердечное пожелание скорейшего 
и полного выздоровления!»

Всего подобных телеграмм было 
шесть. Правда, ни одна из них в газе-
те «Челябинский рабочий» не была 
опубликована. Зато газета развернула 
на своих страницах отражение бурной 
деятельности по подготовке к 90-ле-
тию со дня рождения Ленина, печатая 
подборки статей под разными рубри-
ками: «Ленинские дни за рубежом» — о 
странах и городах, где бывал Владимир 
Ильич; «По ленинским местам» — о 
местах в нашей стране, где жил Ленин; 
«Ленинские лектории», «Книги о Ле-
нине» и так далее.

В Копенгагене в ознаменование 
90-летия началась демонстрация ки-

нофильмов, посвященных жизни и 
деятельности основателя первого в 
мире социалистического государства. 
В Китае к знаменательной дате изда-
тельства Пекина и Шанхая выпустили 
ряд ленинских сборников, а также 
воспоминаний о Ленине китайских и 
зарубежных авторов.

В польских деревнях Поронино и 
Бялы-Дунайце, где Владимир Ильич 
бывал в 1912 — 1914 годах, созданы му-
зеи Ленина и установлен памятник.

ленинские трудовые 
вахты южноуральцев

Со всех предприятий и строек по-
ступали вести о новых достижениях в 
честь 90-летия со дня рождения вождя 
и учителя. Так, бригада сталевара  
С. Андреева Златоустовского метал-
лургического завода в дни ленинской 
трудовой вахты выплавила дополни-
тельно к заданию 150 тонн отличной 
стали. Электрометаллурги Златоуста 
дали стране сотни тонн сверхпланово-
го металла. В Миассе уральские авто-
мобилестроители должны были выдать 
первые сотни машин новой марки 
— «Урал-375». Завод успешно выпол-
нил план первого квартала по выпуску 
новых автомобилей. Строители Юж-
ноуральской ГРЭС, встав на трудовую 
вахту, приняли обязательства в течение 
недели уложить свыше 1000 тонн бе-
тона в фундамент второго 200-тысяч-
ного турбогенератора. Дружная работа 
бригад позволила завершить бетони-
рование фундамента в течение пяти 
неполных дней.

Замечательными трудовыми успе-
хами встречала 90-летие со дня рож-
дения Ленина и комплексная бригада 
«Сантехмонтажа» Василия Миллера на 
строительстве цеха печной сварки труб 
Челябинского трубопрокатного завода: 
33 члена бригады выполнили работу, 
которую по норме должен был выпол-
нить коллектив из 128 человек.

Даже альпинисты Челябинской об-
ласти в честь юбилея совершили вос-

лЕНИНСкИй 
ЮбИлЕй

хождение на пик Ленина и поместили 
там бюст вождя революции и пластину 
из златоустовской стали с надписью об 
этом событии.

Подарки к юбилею Ильича

Первый и, пожалуй, самый глав-
ный подарок — это переименование 
центральной магистрали Челябинска 
— улицы им. Спартака — в проспект 
им. Ленина. Архитектор института «Че-
лябгорпроект» Г.А. Сыромятников рас-
сказал, как будет выглядеть западная 
часть проспекта, еще незначительно 
застроенная: проспект продолжится до 
парка, где будет красивая площадь; от 
улицы Клары Цеткин до предпарковой 
площади ширина проспекта Ленина 
достигнет 97 метров; здесь пройдет 
живописно решенный бульвар с пло-
щадками для отдыха, фонтанами и 
цветниками; напротив главного здания 
политехнического института в бульвар 
включится декоративная площадь с 
цветниками и памятниками ученым 
— так представляли проспект Ленина 
архитекторы.

Еще одним подарком стал при-
везенный с Дальнего Востока и от-
реставрированный паровоз «Красный 
коммунар», на котором в 1920 году 
челябинские железнодорожники до-
ставили в Москву для Ленина хлеб. 
Паровоз установили у Дворца культуры 
железнодорожников.

Во Дворце пионеров и школьников 
им. Н.К. Крупской решили создать 
свой музей Ленина. Ребята написали 
письма на родину Ильича — в Улья-
новск, в Шушенское, где он отбывал 
ссылку, в Уфу, в Ленинград, даже в 

Финляндию, Германию, Чехословакию 
и Польшу с просьбой прислать экспо-
наты. Первыми откликнулись музей-
щики Ульяновска, прислав книги-путе-
водители с иллюстрациями экспонатов 
музея. Из Лейпцига на адрес Дворца 
пионеров пришла посылка с книгой 
«Ленин в Лейпциге» с фотографиями, 
на которых были засняты печатник 
и наборщик первых номеров газеты 
«Искра». Словом, от всех адресатов 
пришли экспонаты, которые помогли 
челябинским пионерам создать свою 
ленинскую комнату-музей.

Интересные подарки к юбилею сде-
лали и кусинские мастера. Они отлили 
копии скульптурных композиций «Ко-
валь» и «Жанна д`Арк», подлинники 
которых кусинцы в 1921 году препод-
несли Ленину. Скульптуры были вы-
ставлены в Златоустовском краеведче-
ском музее. 

В сквере на площади Революции 
челябинцы высадили кедровую аллею. 
Привез кедры преподаватель педагоги-
ческого института Кирилл Малютин, 
уроженец Минусинских мест, где в 
Шушенском жил Ленин. Там Влади-
мир Ильич и Надежда Константиновна 
гуляли по кедровой роще. Малютин 
знал об этом и решил, что в Челябинске 
тоже должна появиться кедровая роща.

Проспект имени В.И. Ленина в Челябинске, 1962 год.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

фоТо ЮлИИ бороВИкоВой

Владимир ПерезоЛоВ, первый заместитель пред-
седателя комитета законодательного Собрания по 
промышленной политике, энергетике, транспорту и 
тарифному регулированию:

Перевод муниципальных и межмуници-
пальных маршрутов на регулируемые 

тарифы дает возможность организовать 
перевозки на социально значимых маршру-
тах, оплачивать проезд транспортной картой, 
пользоваться льготами при оплате проезда. 
На 2025 год в областном бюджете на органи-
зацию перевозок пассажиров по регулируе-
мым тарифам предусмотрено более 5,6 
миллиарда рублей.

развитию дорожного 
хозяйства и транспортной 
доступности в Челябинской 
области уделяется особое 
внимание. Это системная 
работа, которая ведется в 
том числе в рамках регио-
нальной государственной 
программы. она в свою 
очередь состоит из двух 
подпрограмм — «Инфра-
структурные проекты» и 
«Транспорт». Что при под-
держке областного бюдже-
та в 2024 году было 
сделано в рамках реализа-
ции обеих подпрограмм, 
доступно рассказываем в 
нашей инфографике.

кАк В рЕГИоНЕ 
рАЗВИВАЮТ 
ТрАНСПорТ

Пассажирские перевозки       
по регулируемым тарифам

в Челябинской агломерации:
 136 муниципальных и межмуници-

пальных маршрутов;

в муниципальных образованиях:
  38 маршрутов электрическим транс-

портом;
  260 маршрутов автотранспортом.

Транспортная  
инфраструктура

  298 объектов обновлено в 13 муни-
ципалитетах;

  8 автовокзалов отремонтировано; 
  193 остановочных комплекса отре-

монтировано и обустроено;
  более 9 км выделенных полос орга-

низовано.

Подвижной состав

  71 низкопольный четырехосный 
трамвайный вагон приобретен для Че-
лябинска.

Железнодорожное 
сообщение

  72 пригородных поезда курсирова-
ло, в том числе 20 скоростных электро-
поездов.

Авиасообщение

  по 13 региональным субсидируе-
мым авиамаршрутам выполнялись по-
леты, из них: 

 11 — из аэропорта Челябинска;
  2 — из аэропорта Магнитогорска.

  Полеты по маршруту «Челябинск – 
Минск – Челябинск» осуществлялись с 
мая по декабрь 2024 года.
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